の特別区で聞いた生の声 ービスできるはずな

八阪市議会の行政視察に参加

日本共産党大阪市議団 中智子団長に聞

を聞きました。 区の実情を調査した日本共産党大阪市議会議員団の山中智子団長に話 大阪市議会財政総務委員会の行政視察(9月4日、5日)で、東京特別 が実施できる」などと宣伝しています。本当にそうなのでしょうか。 をめぐり、推進派の維新は「特別区になればきめ細かい住民サービス 大阪市を廃止して「特別区」に分割する、 いわゆる 「大阪都」 構想

都区制度は集権化のために

市長ダブル選と議員選挙 今回の視察の目的

施されることが必至とい で特別区は23区となりま 地方自治法の公布(47年) 市を廃止して導入され、 図るために東京府と東京 都防衛」の名で集権化を 戦中の1943年、「帝 うというものでした。 の実情をあらためて学ぼ う中で、わが国で唯一、 冬にも住民投票が再び実 の結果を受けて、来年秋 都区制度」をとる東京 都区制度は、第2次大

自治権拡充を

求める運動が

いて聞きました。

特別区は基礎自治体で

「財政調整」の財源とさ り自治権拡充を求める運 特別区では、長年にわた の自治体」。それだけに 分・交付される「半人前 都と特別区の間で配

すが、基幹税目の固定資 産税や法人市民税などが げて台頭し、東京以外の 012年に「大都市地域 入することを狙って、2 道府県でも都区制度を導 維新が一都」構想を掲

動が続いてきました。 都と渡り合うためには 関する法律」が強行され における特別区の設置に

区の事情は反映できず

訪ね、財政調整制度につ 山中 まず、23の特別区 代田区の各特別区役所を が対照的な、板橋区と千 のうち、財政状況や課題 のようなものでした 視察での調査はど く、都からの財政調整交 橋区は自主財源が少な 度) に多くなっていま 付金は23区6番目(18年

さらに千代田区は「千

の

サービスが

昼間人口向け

都区部の北部にある板 3番目(同)に少ない区で 率直な生の声を聞きまし 財政調整交付金は23区中 す。一方、都心の千代田 区は自主財源が豊かで、 両区の区役所では、 お話も印象的でした。都 円があれば、昼間人口の に持っていかれる3千億 代田市」となって、千代 田だけでやりたいという

利用する区民も多いこと などから、歳出の6割が 板橋区は、生活保護を

山中智子団長 とのことでした。 えないので、23区で一致 しないことは言えない」 とまらないと言います。 ば、『強い都』と渡り合 区の要望とぶつかり、ま てほしいと思うが、都心 映させ、交付金を増やし その現状を財政調整に反 23区がまとまらなけれ

千億円持っていかれる 財政調整のため都に3

ってこないと訴えましれ、区には30億円しカラ の本社や中央官庁などが は、財政調整の結果、3 集中し、昼間人口は約85 約6万人ですが、大企業 千億円が都に持っていか 人。同区の財政担当者 方、千代田区は人口 も 財政調整に昼間人口を反 というのです。しかし、 ためのサービスもできる 映させてほしいと考えて 23区の中では少数派 要望は通らな

民生費。財政担当者は、

加え、長い歴史の中で23 「強い都」との関係に 外交」だとも言われまし 区の仲間だから、「二重

同士が財源の取り合い 都と特別区が、 特別区

題も大きく異なります いますね。 では、悩みは共通して 反映されないという点 意見が財政調整制度に が、各特別区の切実な では財政状況や行政課 板橋区と千代田区 る条件が財政調整制度に い」にならざるをえませ 同士も財源の「取り合 ない中で、結局、特別区 反映させることができ

大きな配分の変更が

クスになっています。 を示さず、ブラックボッ 整財源の45%は都のも の。しかも都はその根拠 と特別区との「取り合 強調しました。まず、都 特別区長会事務局の担当 い」があります。財政調 取り合いが宿命だ」と 児童福祉法の改正で、 まさにそうです。 財政調整制度は

背を向けています。こう させてほしいと求めて 営経費を財政調整に反映 ました。しかし、その運 した争いや議論が果てし も、都は「児童相談所は も設置できるようになり 核市だけなく、特別区で 児童相談所は政令市や中

> 関があっても、 ないだろう」と 致しないので、 局も、「23区の 代田区、特別区長会事務 要性について板橋区と千 自慢しています。その必 だ今回の制度 三者委員会」を盛り込ん ージョンアップした」と 場合に調整役と 財源の取り合いでもめた 維新は、府と 案を、「バ 第三者機 しなる「第 否定しま 主張が一 特別区が 折り合え うのです。 が大きな財源をもち、交 かやっていけるのは、都 ました。「都心区ならと 付金をくれるからだとい だ」と。それでもなんと もかく、周辺区の住民サ がありません」と即答し 「そんなの、できるわけ ・ビスは、みんな横並び 大阪では何を

同時に、特別区で異な

金があるから成立す 都の大きな財源と交 る 付

る」と宣伝していま きめ細かな対応ができ 「各区の特性に応じた 維新は特別区なら 独自の住民サービスは何 中で「区の実情に合った か」との質問も 板橋区の担当者は その点では視察の 出ました

財源にするか

全に破たんしていると言 わざるを得ません。 できる」という主張は完 かい住民サービスが実施 と言われる一幕もありま 聞きたいと思っていた」 した。特別区で「きめ細 者の方から「何を財源に めぐって、板橋区の担当 して財政調整をするのか 大阪の制度案を

区間格差出さないた で め

のもあります。 で共同処理しているも 位でなく一部事務組合 今回、視察した中

があります。23区の職員 の採用・研修を一括して 人事·厚生事務組合

も23区共通です。共同し 担い、給与や昇進の条件 てやる理由は、 ない職種には23区という 保護施設など採用数の少 幼稚園や

ます。 せないという矛盾もあり 治体としての独自色が出 で、給与や昇進などを統 特別区を選んでもらい、 公務員や政令市の職員を 理」と話しました。一方 質の高い職員を確保する 併願する人も多い中で、 も出るからです。 には、ばらばらでは無 的な基準で行うと、自 組合の担当者は「国家

職員採用などは共同 東京では特別区単 よって職員の確保に偏り 進がばらばらでは、区に 規模が必要で、 給与や昇

愚策でしかな しり 政令市廃止

き、一体、 は人事だけでも、メリッ るのか。東京の特別区で という事態になったと とに行います。給与も各 員採用や研修は特別区ご ト・デメリットのバラン では職員のなり手がない 区ばらばらで、ここの区 大阪の制度案では、 誰が責任を取 というのでしょうか。 区の皆さんは、 聞きました。東京の特別 物」などの表現を何度も ぎあいの歴史」 組合を、どう運営しよう 案にある膨大な一部事務 スを取りながら ているのに、大阪の制度 今回の視察 で、「せめ 「妥協の産

運営され れるからです。 などで苦労を重ねておら 拡充や権限・財源の確保

う決意を新たにしまし わざわざ廃止して、この てとるべきではないとい 込むような愚策は、決し 道に大阪市民を引きずり 政令市である大阪市を

東京の23特別区の位置 杉並区